

# LA UNION REPUBLICANA

PARA SEÑORITAS

Diario político, avisos y noticias

AÑO IV. BISCUETE. 18. Administrador de LA UNION REPUBLICANA. CONQUISTADOR 43 y 45.

PRECIOS DE ABONO  
PAGO ADELANTADO  
1.25 PESETAS al mes en toda España. En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.

Ejemplar suelto, 5 céntimos.—Atrasado, 10 céntimos.

Correspondencia de Redacción  
Director de LA UNION REPUBLICANA  
SANTACILIA, BAJOS  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Nº 387

Palma de Mallorca, JUEVES 11 Mayo de 1890

## MEETING ELECTORAL Hoy jueves, á las cuatro de la tarde, tendrá lugar en el Teatro-Circo Balear.

## Atropellos

El Sr. Sureda que en su vana hinchazón se figura haber ascendido á gran baja, solo piensa en vejámenes, coacciones, injusticias y atropellos; eso si creyendo contar de antemano con la impunidad.

Despierte de sus sueños autoritarios el buen señor, el émulito del Sr. Ribot que por el camino emprendido sólo llegará á ser una ridícula caricatura de su antecesor en caciquismo.

Parece que el Sr. Sureda ha recogido en el sillón presidencial las inspiraciones de dos de sus antecesores y así nos va resultando un mestizo bufo de Ribot y de Salom. Quiere igualar al primero en audacias, imitar al segundo en rasgos intelectuales y así formándose su personalidad como Alcalde en la escuela de ambos resulta una figura política que sería simplemente ridícula si sus tropelías y ensañamientos de rifeño no fueran bajo todos conceptos repulsivos y odiosos.

Decididamente los diez y ocho mil votos artificiales con que le obsequió la magia de las urnas, se le han subido al cráneo y han convertido aquella cavidad en verdadera olla de grillos.

El delirio de la grandeza le ha hecho creer que es todo un señor de vidas y haciendas y que en su feudo palmeño no ha de moverse una mosca ni ha de emitirse un solo voto sin la venia del infatigado cacique.

Mala carrera lleva S. S., no ha de tardar en estrellarse. Palma no es una población de Marruecos por más que figuras como el Sr. Sureda le den apariencias de capital bizantina.

Un movimiento de opinión honrada, acabó al primer empuje con el cacique que durante muchos años impusiera su capricho y el Sr. Ribot tiene un cuñado como Barba Azul tenía un cañón. Bastará mucho menos para acabar con el Sr. Sureda que ni tiene cañón ni tiene ciudad por más que sea preciso reconocerle malas obras y peores intenciones que no consigue realizar.

Ni su empaque ni su cómica hinchazón de personaje político conseguirán ganarle el concepto de hombre serio. Su palabra, sus promesas, sus manifestaciones, burladas y olvidadas al día siguiente, apesar de que constan en el libro de actas del Ayuntamiento lo asemejan á cualquier monterilla del género chico.

Sus intentos contra los industriales á quienes en pleno período electoral ha querido vejar y molestar con visitas de inspección son méritos más que suficientes para considerarle alcalde-calamidad pública.

La detención del Sr. Roig, su arbitrio proceder en este asunto, el atropello es obra exclusivamente suya, le hacen acreedor al título de jefe de cabila.

Los partidos ligados, recoja la estúpida provocación, se hacen solidarios del atropellado y en su dia el Sr. Sureda comprenderá que tan ruines procedimientos no quedan eternamente impunes. Por nuestra parte aseguramos que por muchos años que trascurrían el Partido Republicano ni ha de olvidar, ni ha de perdonar tal proyeza.

Desecho, aplastado, el Sr. Ribot, Mallorca no consentirá que se levante un nuevo energumén para mengua de los mallorquines. El Sr. Sureda ha equivocado el camino, ni es torre ni es castillo, no ha de ver realizados sus torpes sueños de caciquillo. Ni con cartillas ni sin

cartillas hemos de tolerar nuevos cacos.

Quien siembra vientos recoge tempestades y no ha de servirle al Sr. Sureda, de impermeable esa acta de diputado que se le ha subido á la cabeza.

## La detención del Sr. Roig

Ayer poco antes de las doce de la mañana, fué detenido y conducido al depósito municipal de Capuchinos, por un inspector de policía, nuestro muy querido correligionario y distinguido amigo D. Jaime Roig.

Tan luego como tuvimos conocimiento del hecho, nos trasladamos á Capuchinos, en donde nos fué posible comunicarnos con el señor Roig, quien, referente á su detención, nos hizo un minucioso relato.

El caso es el siguiente:

El ministro Juan Mas, alias verney, días atrás, se presentó en el mismo local donde el Sr. Roig tiene su fábrica de sombreros. Una vez allí el ministro, (autoridad de poco o ningún respeto, añadimos nosotros) llamó á varios

de los operarios que trabajan á las órdenes de nuestro amigo, á quienes lamento el ministro Mas, la orden de que el domingo próximo tenían que ir á emitir sus sufragios á favor de la candidatura de los del pacto, á lo que se negaron los aludidos oficiales.

El ministro Mas (a) verney al verse contrariado en sus pretensiones, ameaçó á los sombrereros de referencia con llevarlos á Capuchinos si no daban cumplimiento á sus órdenes.

Enterado de ello el Sr. Roig, la noche del jueves dio la noticia á uno de nuestros compañeros de redacción, el cual aprovechó esta coyuntura para comentar desde las columnas de este periódico, el atropello cometido por el ministro señor Mas contra los repetidos sombrereros.

Dicho sueldo, apareció en las columnas de LA UNION REPUBLICANA el martes. Enterado de ello el Sr. Mas, se fué en busca del señor Roig, lo que una vez conseguido, preguntó á este si era él el inspirador del sueldo de referencia, á lo que contestó afirmativamente el Sr. Roig, añadiendo luego que, si volvía á tener el atrevimiento de ir á buscar á sus operarios cuando estos trabajaban, para exigirles el voto, no se contentaría con hacerlo publicar en el periódico, sino que por escrito presentaría una denuncia ante la autoridad á quien compete.

El ministro, por toda contestación, se deshizo contra el Sr. Roig con una serie de grosseras palabras, palabras que por lo indecentes sólo únicamente las habrá podido aprender: ó bien en los barrios bajos donde habitó durante su juventud, ó en las cartillas que el trocadero gamista editó en la ciudad de Cádiz, para venderlas á los reglamentados estetas de aquella provincia, al precio de cinco pesetas una.

El Sr. Roig—según el mismo y varios testigos nos refirieron—desprecia al Sr. Mas, puesto que con hombres que tan tabernario lenguaje usan, lo mejor es el desprecio.

El Sr. Mas, que iba vestido de paisano y sin ninguna clase de distintivo que le pudiera acreditar su autoridad, para cumplir á la perfección el preconcebido plan que llevaba trazado ó le habían trazado, se dirigió á su casa para tomar el bastón de mando, lo que una vez hecho, fué en busca de dos guardias municipales.

Una vez hallados estos, el Mas y los dos mu-

## CONVOCATORIA

Para el próximo viernes día 12 del actual en el local que ocupa el Centro de Unión Republicana, Santa Cilia 3, bajos, á las ocho de la noche, se convoca á todos los que han sido nombrados Interventores por el partido de coalición á una reunión, para enterarles de asuntos electorales.

Se recomienda encarecidamente la asistencia.

## Candidatura DE LA COALICION LIBERAL ANTIPACTISTA

PRIMER DISTRITO  
D. Benito Pomar y Cortés.

(Hay que elegir DOS concejales: cada elector puede votar UN nombre.)  
(Casa Consistorial—San Nicolás—Santa Eulalia—Banco).

SEGUNDO DISTRITO

D. Juan Llopis y Gálvez.  
» Mateo Garau y Cañellas.

Agustín Fuster y Forteza.

(Hay que elegir CUATRO concejales: cada elector puede votar TRES nombres.)  
(Montesinos—Santa Fe—Consolación—San Francisco—Coll de Rebase—Soledad)

TERCER DISTRITO

D. Luis Martí y Ximenis.  
Francisco Gamarra y Ladaria.

(Hay que elegir TRES concejales: cada elector puede votar DOS nombres.)  
(Socorro—Mercadals—San Antoni de Padua—Sindicato—Alfarrería—Hostalots)

CUARTO DISTRITO

D. Francisco García y Orell.

(Hay que elegir DOS concejales: cada elector puede votar UN nombre.)  
(Plaza Mayor—San Antonio de Viana—Capuchinos—Rambla)

QUINTO DISTRITO

D. Rafael Garcias y Moll.

(Hay que elegir DOS concejales: cada elector puede votar UN nombre.)  
(Llonja—San Pedro—Plaza de Santa Catalina—San Cayetano)

SEXTO DISTRITO

D. Enrique Carlos Cuschieri.

(Hay que elegir DOS concejales: cada elector puede votar UN nombre.)  
(Concepción—Hospital)

SEPTIMO DISTRITO

D. Francisco Garcias y Moll.

(Hay que elegir DOS concejales: cada elector puede votar UN nombre.)  
(San Magín—Navegación—Progreso—Molinos—Bonanova)

OCTAVO DISTRITO

D. Mateo Enrique Lladó y Llado.

(Hay que elegir DOS concejales: cada elector puede votar UN nombre.)  
(Son Serre—Son Anglada—Socar de la Real—Son Sardina)

niciales, á instigaciones de aquel, es decir, del ministril, se fueron á una taberna de la Puerta de San Antonio, en busca del Sr. Roig á quien encontraron.

Uno de los municipales que iban con el ministril Más, preguntó al Sr. Roig, si era verdad que él, momentos antes hubiese maltratado al ministril, lo que negó el Sr. Roig, el que no reparó en contar á los municipales, lo ocurrido anteriormente.

El ministril y á la presencia de los guardias, prosiguió de nuevo en su tarea de insultos dichos contra el Sr. Roig, insultos que eran de tal magnitud, que afectaban la honestidad del Sr. Roig —lo que seguramente acreditó los municipales— si quieren rendir culto á la verdad.

El ministril, no obstante de ser de él, de quien partían los insultos, reclamó el auxilio de los municipales para que llevaran al Roig á Capuchinos, á lo que se negaron, diciendo que: lo mejor era que dirimieran sus contiendas al día siguiente ante el Alcalde, para lo cual fueron citados ambos.

El Sr. Roig, antes que fuera á prestar su declaración ante el Alcalde, ya tenía quien iba en pos de él para llevárselo detenido á Capuchinos y allí continuó estando á la hora que estas líneas escribimos, con gran contentamiento de los encartillados gamacistas.

Más tarde hemos sabido que, el Sr. Más fué á buscar á los oficiales del Sr. Roig y á insultar á éste para dar lugar á que nuestro correligionario, viéndose provocado, se extralimitara en sus contestaciones y diera pie á que se le pusiera preso.

Infamias como estas no las concibió ni las concebirá jamás persona alguna á no ser un maldito encartillador que viendo su segura derrota, en los tenebrosos antros de la Peña se retuerce airado y fiero, cual así lo hace la lezoz hiena que lucha con la agonía, después de haber sido atravesado su cuerpo por el certero proyectil disparado por el esperto cazador.

Infames y canallas son los que careciendo del suficiente valor para cometer ciertas fechorías, se ponen tras cortina y hacen salir para representar un papel tan ruin, miserable, vil y bajo, como el que en efecto hizo el ministril Juan Más.

Si, miserables y canallas son los que no pueden consentir en sufrir ignominiosa derrota y para evitar ésta, se valen de los más reprobados medios para restar fuerzas al adversario.

Pero, todo esto nos tiene muy sin cuidado. Nosotros, los republicanos, estamos asevados al martirio; por espacio de larguissimos años hemos venido batiendo el cobre contra enemigos fuertes y poderosos, y por más que hayan sufrido, ni arriado la bandera de combate para sustituirla por la de parlamento.

Nuestra es la razón de parte de nosotros esta la mayoría de ese pueblo, quien juntamente con nosotros, sufre el rigor de las injusticias y violencias cometidas por una pandilla de miserables y desvergonzados rufianes y ladrones, los que comparados con el célebre Moreu harían que la Iglesia tuviese que canonizar á éste, por resultar cien mil veces más digno, más honrado, más decente y más humanitario que los que hoy hacen en plena luz del día en la mismísima ciudad de Palma, lo que en otro tiempo hizo Juan Portela durante la noche y en las encrucijadas de los caminos.

Los dignos émulos de Moreu, Portela y otros famosísimos bandidos, nos provocan á una lucha que dará lugar á que Mallorca entera tenga que vestir de luto, si bien allí temos; pero cuando en el calor de la lucha y en los precisos momentos en que daremos tregua á nuestra sed de venganza, no imploren perdón los que tan imprudentemente hoy nos desafían, pues nuestra justicia será inexorable y más aun con los encartillados á quienes se les debe aplastar la cabeza cuál se hace con los reptiles, puesto que no puede haber misericordia ni compasión con los que por espacio de tanto tiempo han venido creándose siendo los ladrones de fondos públicos y los asesinos de nuestra patria chica.

Aprovechad los últimos momentos que os quedan que no tardará el día de la liquidación.

Adelante.

## Noticias locales

### Señor Gobernador

Días atrás denunciamos el hecho de que el señor Comandante de la guardia municipal, D. Juan Bosch, había tenido la osadía, la avilantez, el cinismo y el desparpajo de hacer coacciones sobre los pobres llaveros ó vigilantes particulares nocturnos, con tal de obligarlos á votar la candidatura del Pacto de las Cartillas, amenazando con quitarles el barrio á los que no se aviniesen á doblegarse ante tan inicua como injusta exigencia.

Pues bien, ese tipo de Comandante, cuya nulidad para el cargo que desempeña está evidentemente demostrada, ayer iba por la Plaza Mayor acompañado de cuatro municipales vestidos de paisano, haciendo coacciones y amenazando con quitar del puesto que ocupan en la indicada Plaza, á los que no se ofrecían á votar á favor de los candidatos venidos al mundo de la política, en virtud de las leyes del encartillamiento.

Señor Gobernador, tal clase de atropellos no pueden ser cometidos de una manera tan pública y manifiesta como así lo vienen haciendo la mayoría de los empleados que no para tales servicios cobran las asignaciones con cargo al bolsillo del pueblo contribuyente.

A V. S., Sr. Gobernador, es á quien compete poner freno á tales abusos, pues, de lo contrario, nada de extraño sería que, el pueblo indignado ante tantas imbecilidades y atropellos se decidiera á tomar la justicia por sus propias manos, lo que por más sensible que fuese, V. S. sería responsable de ello, por no haber querido atender á las justas indicaciones del común clamor, cuyos ecos reverberan desde las columnas de esta publicación.

Si V. S. quiere confirmar una vez más su justo, imparcial y recto espíritu de justicia, debe cuanto antes hacer que á la faz del público y á voz en grito hombres como Bosch y otros de mayor y menor estofa, aparezcan con el carácter de agentes electoreros, olvidando por completo las funciones que el desempeño de su cargo les exige.

### Cambio de trenes

Nuestro muy estimadísimo colega *La Última Hora* de ayer, publica el siguiente y autorizado suelto.

Dice así:

«A pesar de lo que dicen los periódicos de la retirada del candidato conservador D. Juan Mir y Peña, aseguramos competentemente autorizados, que no se ha pensado en semejante cosa.»

Por lo visto, el señor Mir y Peña, que se había rezagado en el camino y á todo trance quería retirar su nombre de la candidatura, habrá tenido quien le haya prestado nuevos aliados para proseguir.

Lo celebramos, y más aún tratándose del Sr. D. Juan Mir y Peña, quien se habrá dicho para su capote:

«No, no, á mi me conviene demostrar que soy de aquellos que dicen: de hombre cobarde no se escribe nada.»

Pero, no obstante de la briosa actitud del neófito conservador encartillado, mucho tememos que ya que él no se ha querido retirar, los electores, que para el caso será igual, si se exceptúa el berrinche que tomará

tan simpático jóven, al saborear su derrota, lo que sentirán puesto que tales desengaños en

la primavera de la vida las más de las veces malograron la brillante carrera de un joven de tanto empuje como el Sr. Mir.

### El meeting de hoy

Según hemos podido observar dada la gran afluencia de correligionarios que de los pueblos han pasado á Palma para asistir al meeting que esta tarde á las cuatro se celebrará en el Teatro Circo Balear, dicho acto se verá muy concurridísimo.

### Indigna coacción

No tiene explicación alguna, aun siendo un mentecato como es D. Miguel Bauzá Batista, la conducta que sigue para conseguir un puñado de votos para los candidatos que en su barrio se presentan. Además de la coacción que comete al ir á buscar votos en el Distrito donde ejerce de autoridad tan grotesco personaje, para vergüenza y ridículo de Palma entera, además comete la avilantez de amenazar á los

infelices enfermos sujetos á su autoridad, que necesitan de las aguas medicinales de S. Juan de Campos, diciendo que los que con él no voten no podrán obtener este beneficio.

Tal indignidad solamente puede cometerla un encartillado y ademas es preciso que sea un tipo que haga reir á propios y extraños, como es, quien al oír el primer sermón relatando las glorias de Ramon Lull, dijo que le parecía que el predicador hablaba demasiado de los viajes á Oriente y la Palestina del vapor «Julio» y que esto solo podía interesar á los accionistas.

Quien tiene tamaños entendederas, bien puede amenazar con quitar lo que no es suyo, como es querer privar de un beneficio que tienen los pobres que además de tener esta desgracia, tienen la de estar enfermos.

Ciertas infamias son propias de ciertos despreciables estafas.

### Por todas partes cuecen habas

Según noticias que nos comunican, desde Selva, el Alcalde de dicho pueblo comete toda suerte de coacciones, atropellos, e injusticias, con tal de conseguir el mayor número de votos posibles á favor de la candidatura que los estafas presentan en el pueblo de referencia.

Estos días, viendo que las vejaciones, los atropellos y demás majaderías fusionistas no le daban el apetecido resultado para el próximo triunfo del domingo, cambió de rumbos, y se fué en el predio *La Comuna*, donde ofreció á los moradores de esta que si votaban la encartillada candidatura, les libraría del pago del impuesto de consumos y otras ofertas por el estilo, con tal de engañar á los candidatos electores que den crédito á las sementidas palabras del Mosquetero fusionista.

Este Alcalde ó Ribot en embriop, que tanto se deshace para aparejar el triunfo de los encartillados, deja en el mayor abandono la administración municipal y es tal el estado de esta que el Ayuntamiento está en débil con el Tesoro en diez mil y pico de pesetas.

Es de absoluta necesidad que el pueblo de Selva haga oídos sordos á ese energúmeno que en forma de Alcalde rige los destinos de aquel pueblo. Además, es condición precisa que el pueblo sepa contestar á ese Mosquetero, emitiendo sus sufragios en contra de los candidatos, y que las cartillas que en forma de candidaturas que aquél reparte, se las hagan tragar á viva fuerza, con lo que tal vez le enseñarán, á que en lo sucesivo sea más prudente; cualidad de

que en absoluto carecen todos los que en política se han amamantado á los pechos de ese monstruo Pantorrillas, que á la silba dada contra él por el pueblo gaditano, seguirá la viva protesta de un pueblo como el mallorquin que está sediento de vengarse de las felonías que le ha hecho aquél que con el más desenfrenado cinismo se ha creído ser dueño absoluto de la Balea mayor.

### Aviso al Sr. Gobernador

Los catolicos, á quienes los dedos se les antojan huéspedes, y que tiempo atrás dieron en la flor de hacer creer á los tontos que el Papa León XIII iba á realizar (tomen ustedes aliento antes de seguir) la Unión de Inglaterra al despotismo romano, seguirá la viva protesta de un pueblo como el mallorquin que está sediento de vengarse de las felonías que le ha hecho aquél que con el más desenfrenado cinismo se ha creído ser dueño absoluto de la Balea mayor.

Dice así:

«Continuan las abjuraciones en esta y en otras ciudades del imperio.

El movimiento hacia el protestantismo ha favorecido á la secta de los viejos católicos, que nació como protesta contra las decisiones del Concilio Vaticano, y había quedado desde hacía años relegada al olvido.

Los alemanes católicos no se atrevan á renegar resueltamente de sus creencias y pasarse al protestantismo y se convierten en viejos católicos, cuyo principal núcleo está en Bohemia, donde hay unos 14,000 adeptos de la secta mencionada.

En Gratz han abjurado el catolicismo once familias y en Weisnueve.

Nada menos que 38 neófitos de esta ciudad de Viena ingresaban al mismo tiempo en la comunión.

Parece ser que se va extendiendo el movimiento.

Hasta aquí el telegrama que es sabrosoísimo.

Y como al saber estas noticias se apenará el bondoso León XIII!

—¿Por la pérdida de las almas?

—¡Quiá!.... por la del dinero de San Pedro.

## ACADEMIA

DE

## CORTE Y CONFECIÓN PARA SEÑORITAS

BAJO LA DIRECCIÓN DE

D. a FRANCISCA BONET

Calle de Colón núm. 34, piso 1.º 9.º A

PALMA DE MALLORCA

El método enseñado por dicha maestra, por medio de reglas fijas, sin necesidad de patrones de los periódicos de modas ni cálculos aritméticos, es de suma importancia para las Señoritas y Señoritas, por la utilidad económica que ha de reportarles el poder hacer ó dirigir por sí mismas el corte y confección de toda clase de prendas de vestir, sean de lencería, ajuarines, camasillas, vestidos ó abrigos.

Los cursos tendrán lugar de 8 y media á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

Lecciones particulares á precios convencionales.

Se cortan y montan toda clase de prendas á precios económicos.

## Gremio de zapateros

Los sindicos y clasificadores del exprésado gremio tendrán las listas expuestas para los efectos de reclamación, los días 9, 10 y 12 del corriente mes, de ocho á nueve de la noche. Calle de Verí número 17.

## TELEGRAMAS

Agencia Mencheta

Madrid 10.7.40.m.

Berlin.—En el Reichstag ocurrió un escándalo monumental.

Un joven desde la tribuna arrojó al salón una multitud de folletos, defendiendo al doctor Stéuber recluido en un manicomio.

Madrid 10.2.t.

En el Consejo presidido por la Reina el señor Silveira ha hablado de las pretensiones del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, las cuales apoyará el Gobierno.

Según los partes recibidos de los gobernadores de provincias se sabe que ha llovido en la mayor parte de España, augurando regulares cosechas.

El gobierno tiene propósitos de crear una carrera administrativa, á fin de que los gobernadores sean permanentes.

Se ha firmado un Real decreto de Guerra, estableciendo en el turco de asientos á los generales propuestos y pendientes.

El señor Dato ha hablado de un presupuesto de ley municipal y provincial.

Madrid 10.4.15.t.

Washington.—Corre el rumor de que pronto dimitirá el ministro de la Guerra.

Roma.—Creéese que la crisis tendrá una solución inmediata, después de las conferencias que deben celebrar los señores Pellón y Sonorino.

Madrid 10.10.30.n.

Un telegrama de Cartagena da cuenta de que el Ministro de Marina ha visitado hoy los almacenes y depósitos de material útil.

Por la tarde el señor Gómez Imaz ha recibido la visita del personal de la Maestranza, manifestándoles que las circunstancias de la patria nos imponen á todos sacrificios, los cuales precisarán la reducción del personal de la Maestranza.